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RELATÓRIO 

As inscrições para o 6º Prêmio Sistema Fecomércio RN, Sesc e Senac de Jornalismo 

seguem abertas até o dia 1º de outubro. Em 2024, a iniciativa comemora o aniversário 

da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte, 

reconhecendo as melhores matérias sobre o tema “Fecomércio RN: 75 anos 

transformando a vida dos potiguares e impulsionando a economia do RN”. 

A importância do lazer e da qualidade de vida na busca por uma vida mais longeva. Isso 

é o que o Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), entidade do 

Sistema Fecomércio, buscou apresentar durante a Expo Longevidade 2024, nos dias 28 

e 29 de agosto de 2024, no Hotel Holiday Inn. 

O Senac RN recebeu uma comitiva composta por representantes dos Departamentos 

Regionais dos estados de Amapá, Alagoas e Pernambuco, que estão visitando o Rio 

Grande do Norte para conhecerem os resultados do Programa de Desenvolvimento 

Econômico Local (DEL), implantado no estado. Nos dias 27, 28 e 29 de agosto, o grupo 

realizou visitas técnicas e reuniões na capital Natal e em Santa Cruz, município atendido 

pelo DEL Turismo. 

O evento ‘Conexão Imobiliária’, realizado na sexta-feira (30), no Hotel Senac Barreira 

Roxa, reuniu especialistas, corretores de imóveis e autoridades para discutir o 

panorama atual do mercado imobiliário em Natal. O encontro, promovido pelo Sistema 

Tribuna, Conselho Federal de Corretores de Imóveis (Cofeci) e Conselho Regional de 

Corretores de Imóveis (Creci-RN), abordou temas cruciais como o impacto do Plano 

Diretor de Natal, a importância da capacitação profissional e o papel das novas 

tecnologias, como a Inteligência Artificial, no setor. 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor produtivo da 

capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior micareta do Brasil e assim 

proporcionar oportunidades de negócios sem falar da visibilidade que a marca 

proporciona. Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada para 2024 é 

superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo se encaixa dentro disso.  

A taxa de desocupação recuou, no trimestre encerrado em julho, 0,7 ponto percentual 

na comparação com o trimestre de fevereiro a abril de 2024. Agora, ela é de 6,8%, 

segundo dados do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). Ainda assim, o 

número de profissões com indícios de escassez de mão de obra, entre as mais 

representativas do mercado formal, atingiu nível recorde em junho deste ano. O 

levantamento é da Confederação Nacional do Comércio (CNC), que também usou dados 

do Banco Central (BC). 

A bandeira tarifária de energia elétrica em setembro será vermelha patamar 2. De 

acordo com a Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), a previsão de escassez de 



 
 

chuvas e o clima seco com temperaturas altas motivaram o acionamento de usinas 

térmicas, aumentando os custos da operação do sistema elétrico.   

Os investimentos (obras públicas e compra de equipamentos) deverão consumir R$ 74,3 

bilhões no próximo ano, prevê o projeto de lei do Orçamento de 2025, enviado nesta 

sexta-feira (30) à noite ao Congresso Nacional. O valor equivale ao piso de 0,6% do 

Produto Interno Bruto (PIB) estabelecido pelo novo arcabouço fiscal.   
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INSCRIÇÕES PARA O PRÊMIO SISTEMA FECOMÉRCIO RN DE JORNALISMO 

2024 VÃO ATÉ 1º DE OUTUBRO 

 

 

 

As inscrições para o 6º Prêmio Sistema Fecomércio RN, Sesc e Senac de 

Jornalismo seguem abertas até o dia 1º de outubro. Em 2024, a iniciativa 

comemora o aniversário da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 
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Turismo do Rio Grande do Norte, reconhecendo as melhores matérias 

sobre o tema “Fecomércio RN: 75 anos transformando a vida dos 

potiguares e impulsionando a economia do RN”. 

Podem participar jornalistas, fotógrafos, alunos de comunicação e autores 

de trabalhos publicados em veículos situados no Rio Grande do Norte. As 

matérias, que devem ser veiculadas pela primeira vez entre os dias 6 abril 

e 1º de outubro, concorrerão em cinco categorias: Jornalismo Impresso; 

Telejornalismo; Radiojornalismo; Fotojornalismo; Jornalismo On-Line; e 

categoria especial para estudantes. 

Os autores dos melhores trabalhos de cada categoria serão premiados 

com R$ 6 mil, enquanto os segundos colocados receberão R$ 3 mil. Na 

categoria especial para estudantes, apenas o primeiro lugar será premiado 

e receberá R$ 2 mil. Além disso, um vencedor geral – escolhido dentre os 

ganhadores das seis categorias – receberá um prêmio extra no valor de R$ 

3 mil. Ao todo, a competição vai distribuir mais de R$ 50 mil. 

  



 
 

 

 

Como se inscrever 

Cada candidato pode inscrever até duas matérias diferentes no Prêmio 

Sistema Fecomércio RN, Sesc e Senac de Jornalismo. O material deve ser 

enviado para premiojornalismo@fecomerciorn.com.br, junto aos 

seguintes dados: nome, categoria, RG, número do registro como jornalista 

profissional no Ministério do Trabalho e Emprego (exceto para 

estudantes, que devem informar matrícula e comprovar vínculo com a 

instituição de ensino superior). 

Para trabalhos desenvolvidos por mais de um jornalista ou estudante de 

comunicação, é obrigatório definir um autor principal. Além disso, em 



 
 

caso de séries de reportagens, deve-se considerar o conjunto dos 

conteúdos veiculados como uma única inscrição. 

A Comissão Julgadora será presidida pela Gerência de Inteligência e 

Marketing da Fecomércio RN, e formada por representantes do Sistema 

Fecomércio RN, Sesc e Senac; Sindicato dos Jornalistas Profissionais do Rio 

Grande do Norte; e das instituições de ensino UFRN, UNP e UERN. 
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Sesc RN apresenta importância do lazer das pessoas 50+ na Expo 

Longevidade. 

 

Evento contou com coral de idosos e palestra sobre serviços ofertados a 

esse público. 

A importância do lazer e da qualidade de vida na busca por uma vida mais 

longeva. Isso é o que o Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte 

(Sesc RN), entidade do Sistema Fecomércio, buscou apresentar durante a 

Expo Longevidade 2024, nos dias 28 e 29 de agosto de 2024, no Hotel 

Holiday Inn. 

A participação do Sesc RN no evento foi por meio de duas frentes: uma 

palestra sobre a importância do lazer para o público 50+, ministrada pelo 
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diretor regional Gedson Nunes, e uma apresentação musical do coral do 

Trabalho Social com Pessoas Idosas (TSPI). 

“Nós tivemos a oportunidade de falar com um público 50+ sobre a 

importância de chegar a essa nova idade com qualidade de vida. Esse é o 

papel que o Sesc faz há 60 anos, por meio do Trabalho Social com Pessoas 

Idosas, e nós estivemos aqui levando a informação da relevância do lazer 

para esse público de pessoas com mais de 50 anos, que podem ter acesso 

através do turismo, esporte, dança, coral, musicalização, oficinas de 

memorização e uma série de outras atividades que ajudam a população a 

chegar na sua terceira idade com muito mais qualidade de vida”, afirma 

Gedson Nunes, diretor regional do Sesc RN. 

Maria das Graças de Souza participou da Expo Longevidade por meio da 

apresentação do coral do TSPI. Ela considera que ter entrado no projeto a 

trouxe mais bem-estar e vitalidade, inclusive tendo a ajudado a passar por 

problemas de saúde. 

“Eu cheguei aqui com 92 kg e uma depressão muito grande. Aí encontrei 

no TSPI muito acolhimento, tenho todos como irmãos. Temos várias 

atividades diferentes, mas o que eu mais gosto é o coral, eu vivo o coral. 

Eu vivo no Sesc, o Sesc para mim é vida. Eu estar no Sesc é o mesmo que 

eu estar em casa, ou melhor: no Sesc eu pulo, brinco, faço exercícios, o 

que você pensar tem no Sesc. Eu me encontro aqui: tenho 77 anos, mas 

me sinto como se tivesse 20 ou 25”, afirma Gracinha, como também é 

chamada. Ela que é a definição de uma longevidade saudável. 

O Trabalho Social com Pessoas Idosas (TSPI) atende cerca de 350 pessoas 

no ano, nas unidades do Sesc RN em Natal, Mossoró e Caicó. O projeto 

conta com programação diversificada de atividades e é executado por 

uma equipe de profissionais como assistentes sociais, educadores físicos e 

instrutores musicais. A finalidade é enxergar o envelhecimento como um 

processo positivo e múltiplo de possibilidades. 
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Sesc RN apresenta importância do lazer das pessoas 50+ na Expo 

Longevidade 

Evento contou com coral de idosos e palestra sobre serviços ofertados a 

esse público 

 

A importância do lazer e da qualidade de vida na busca por uma vida mais 

longeva. 

Isso é o que o Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc 

RN), entidade do Sistema Fecomércio, buscou apresentar durante a Expo 
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Longevidade 2024, nos dias 28 e 29 de agosto de 2024, no Hotel Holiday 

Inn. 

A participação do Sesc RN no evento foi por meio de duas frentes: uma 

palestra sobre a importância do lazer para o público 50+, ministrada pelo 

diretor regional Gedson Nunes, e uma apresentação musical do coral do 

Trabalho Social com Pessoas Idosas (TSPI). 

“Nós tivemos a oportunidade de falar com um público 50+ sobre a 

importância de chegar a essa nova idade com qualidade de vida. Esse é o 

papel que o Sesc faz há 60 anos, por meio do Trabalho Social com Pessoas 

Idosas, e nós estivemos aqui levando a informação da relevância do lazer 

para esse público de pessoas com mais de 50 anos, que podem ter acesso 

através do turismo, esporte, dança, coral, musicalização, oficinas de 

memorização e uma série de outras atividades que ajudam a população a 

chegar na sua terceira idade com muito mais qualidade de vida”, afirma 

Gedson Nunes, diretor regional do Sesc RN. 

Maria das Graças de Souza participou da Expo Longevidade por meio da 

apresentação do coral do TSPI. Ela considera que ter entrado no projeto a 

trouxe mais bem-estar e vitalidade, inclusive tendo a ajudado a passar por 

problemas de saúde. 

“Eu cheguei aqui com 92 kg e uma depressão muito grande. Aí encontrei 

no TSPI muito acolhimento, tenho todos como irmãos. Temos várias 

atividades diferentes, mas o que eu mais gosto é o coral, eu vivo o coral. 

Eu vivo no Sesc, o Sesc para mim é vida. Eu estar no Sesc é o mesmo que 

eu estar em casa, ou melhor: no Sesc eu pulo, brinco, faço exercícios, o 

que você pensar tem no Sesc. Eu me encontro aqui: tenho 77 anos, mas 

me sinto como se tivesse 20 ou 25”, afirma Gracinha, como também é 

chamada. Ela que é a definição de uma longevidade saudável. 

O Trabalho Social com Pessoas Idosas (TSPI) atende cerca de 350 pessoas 

no ano, nas unidades do Sesc RN em Natal, Mossoró e Caicó. 

O projeto conta com programação diversificada de atividades e é 

executado por uma equipe de profissionais como assistentes sociais, 

educadores físicos e instrutores musicais. 



 
 

A finalidade é enxergar o envelhecimento como um processo positivo e 

múltiplo de possibilidades. 

Fonte e foto: Assessoria 
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Senac RN realiza intercâmbio com regionais do Amapá, Alagoas e 

Pernambuco sobre o DEL Turismo 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

O Senac RN recebeu uma comitiva composta por representantes dos 

Departamentos Regionais dos estados de Amapá, Alagoas e Pernambuco, 

que estão visitando o Rio Grande do Norte para conhecerem os resultados 

do Programa de Desenvolvimento Econômico Local (DEL), implantado no 

https://blogdofm.com.br/senac-rn-realiza-intercambio-com-regionais-do-amapa-alagoas-e-pernambuco-sobre-o-del-turismo/
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estado. Nos dias 27, 28 e 29 de agosto, o grupo realizou visitas técnicas e 

reuniões na capital Natal e em Santa Cruz, município atendido pelo DEL 

Turismo. 

A comitiva foi recebida na segunda-feira (26) pelo presidente do Sistema 

Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, no Hotel Escola Senac Barreira Roxa. Ele 

destacou que o Rio Grande do Norte foi pioneiro na implantação do 

Programa DEL Turismo. 

“Desde a implementação do DEL, temos observado resultados expressivos 

nas cidades que adotaram o programa, tanto no fortalecimento das 

cadeias produtivas quanto na melhoria da qualidade de vida da 

população”, afirmou. 

Em território potiguar, 11 municípios já foram atendidos pelo Programa 

DEL. Alguns deles conquistaram premiações internacionais com cases de 

sucesso no desenvolvimento do turismo sustentável como, por exemplo, 

as cidades de Tibau do Sul e de São Miguel do Gostoso. 

Na quarta-feira (28), o grupo visitou o município de Santa Cruz, distante 

cerca de 115 km da capital potiguar. Foi realizada visita à Igreja Matriz 

Santa Rita de Cássia, onde os visitantes conheceram a história da cidade. 

As delegações também visitaram o o Santuário de Santa Rita, marco do 

turismo religioso do RN. Inaugurada em 2010, o monumento possui 56 

metros de altura, sendo a maior estátua católica do mundo. 

Segundo o coordenador do DEL Turismo, Marcelo Milito, que apresentou 

o programa e seus benefícios para a cidade. “Com o DEL, os municípios 

passam a pensar o turismo com um olhar técnico, centrado em resultados, 

em melhoria de produtos e na geração efetiva de emprego e renda”, 

explicou. 

O grupo visitou na quinta (29) as instalações da Escola Técnica, unidade do 

Senac Centro, situada na Cidade Alta, bairro histórico de Natal. O Diretor 

de Educação Profissional, Leandro Trigueiro, coordenou a visitação, onde 

os integrantes conheceram os laboratórios de aprendizagem, biblioteca e 

salas de aula. 

Um total de 12 visitantes participaram do encontro, dentre eles, a 

coordenadora do conselho Empresarial de Turismo e Hospitalidade 



 
 

(Cetur/Fecomércio-AP), Josiane Coutinho; o secretário de turismo de 

Tamandaré (PE), Cícero Santos; o diretor regional Senac AP, José Iguarassu 

Bezerra Monteiro; e diretor de educação profissional Senac AL, Sandro 

Soares Diniz. O coordenador nacional DEL Turismo, Andreas Dohle, 

também acompanhou a programação. 

Programa DEL 

O DEL é uma metodologia alemã para gestão do desenvolvimento 

econômico, adaptada e executada pelo Senac RN, com foco no 

fortalecimento de municípios de pequeno e médio portes. Tem o objetivo 

de aumentar a competitividade e a capacidade de transformação dos 

locais onde é implantado. 

É formado por Conselho e Câmaras Técnicas, e une os setores atuantes no 

segmento, como repartições públicas, iniciativa privada e técnicos, para 

trabalharem de forma conjunta, além de promover treinamentos focados 

no desenvolvimento de ações voltadas à sustentabilidade e governança 

municipal de cada destino turístico. 
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 O Senac RN recebeu uma comitiva composta por representantes dos Departamentos 

Regionais dos estados de Amapá, Alagoas e Pernambuco, que estão visitando o Rio 

Grande do Norte para conhecerem os resultados do Programa de Desenvolvimento 

Econômico Local (DEL), implantado no estado. Nos dias 27, 28 e 29 de agosto, o grupo 

realizou visitas técnicas e reuniões na capital Natal e em Santa Cruz, município atendido 

pelo DEL Turismo 

A comitiva foi recebida na segunda-feira (26) pelo presidente do Sistema Fecomércio 

RN, Marcelo Queiroz, no Hotel Escola Senac Barreira Roxa. Ele destacou que o Rio 

Grande do Norte foi pioneiro na implantação do Programa DEL Turismo. 

“Desde a implementação do DEL, temos observado resultados expressivos nas cidades 

que adotaram o programa, tanto no fortalecimento das cadeias produtivas quanto na 

melhoria da qualidade de vida da população”, afirmou. 

Em território potiguar, 11 municípios já foram atendidos pelo Programa DEL. Alguns 

deles conquistaram premiações internacionais com cases de sucesso no 

desenvolvimento do turismo sustentável como, por exemplo, as cidades de Tibau do 

Sul e de São Miguel do Gostoso. 

Na quarta-feira (28), o grupo visitou o município de Santa Cruz, distante cerca de 115 

km da capital potiguar. Foi realizada visita à Igreja Matriz Santa Rita de Cássia, onde os 

visitantes conheceram a história da cidade. As delegações também visitaram o o 

Santuário de Santa Rita, marco do turismo religioso do RN. Inaugurada em 2010, o 
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monumento possui 56 metros de altura, sendo a maior estátua católica do mundo. 

Segundo o coordenador do DEL Turismo, Marcelo Milito, que apresentou o programa e 

seus benefícios para a cidade. “Com o DEL, os municípios passam a pensar o turismo 

com um olhar técnico, centrado em resultados, em melhoria de produtos e na geração 

efetiva de emprego e renda”, explicou. 

O grupo visitou na quinta (29) as instalações da Escola Técnica, unidade do Senac 

Centro, situada na Cidade Alta, bairro histórico de Natal. O Diretor de Educação 

Profissional, Leandro Trigueiro, coordenou a visitação, onde os integrantes conheceram 

os laboratórios de aprendizagem, biblioteca e salas de aula. 

Um total de 12 visitantes participaram do encontro, dentre eles, a coordenadora do 

conselho Empresarial de Turismo e Hospitalidade (Cetur/Fecomércio-AP), Josiane 

Coutinho; o secretário de turismo de Tamandaré (PE), Cícero Santos; o diretor regional 

Senac AP, José Iguarassu Bezerra Monteiro; e diretor de educação profissional Senac 

AL, Sandro Soares Diniz. O coordenador nacional DEL Turismo, Andreas Dohle, também 

acompanhou a programação. 

Programa DEL 

O DEL é uma metodologia alemã para gestão do desenvolvimento econômico, 

adaptada e executada pelo Senac RN, com foco no fortalecimento de municípios de 

pequeno e médio portes. Tem o objetivo de aumentar a competitividade e a 

capacidade de transformação dos locais onde é implantado. 

É formado por Conselho e Câmaras Técnicas, e une os setores atuantes no segmento, 

como repartições públicas, iniciativa privada e técnicos, para trabalharem de forma 

conjunta, além de promover treinamentos focados no desenvolvimento de ações 

voltadas à sustentabilidade e governança municipal de cada destino turístico 
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‘Conexão Imobiliária’ debate desafios e oportunidades do mercado no RN 

Encontro foi promovido pelo Sistema Tribuna, Cofeci e Creci-RN e abordou 

temas cruciais para o desenvolvimento do setor imobiliário| Foto.Magnus 

Nascimento 

PUBLICIDADE 

O evento ‘Conexão Imobiliária’, realizado na sexta-feira (30), no Hotel 

Senac Barreira Roxa, reuniu especialistas, corretores de imóveis e 

autoridades para discutir o panorama atual do mercado imobiliário em 

Natal. O encontro, promovido pelo Sistema Tribuna, Conselho Federal de 
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Corretores de Imóveis (Cofeci) e Conselho Regional de Corretores de 

Imóveis (Creci-RN), abordou temas cruciais como o impacto do Plano 

Diretor de Natal, a importância da capacitação profissional e o papel das 

novas tecnologias, como a Inteligência Artificial, no setor. 

 

Com a presença de figuras de destaque do setor, o evento enfatizou a 

relevância do novo Plano Diretor para o desenvolvimento urbano e 

econômico da cidade, destacando também os desafios que o mercado 

imobiliário enfrentará nos próximos anos. Além disso, o encontro 

ressaltou a necessidade de uma constante atualização dos profissionais do 

setor, de modo a acompanhar as mudanças tecnológicas e as novas 

demandas do mercado. A ação teve apoio de entidades como Secovi-RN, 

Fecomércio-RN e Sebrae-RN. 
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Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

Foto: Divulgação 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

https://bznoticias.com.br/noticia/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade
https://bznoticias.com.br/noticia/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade


 
 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos "no clima" que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento.  

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade.  

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo.  

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 



 
 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

no Instagram. 

  

https://www.instagram.com/carnatal
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Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos "no clima" que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais.  

 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento.  

 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 
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A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade.  

 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo.  

 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

 



 
 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil 

oficial @carnatal no Instagram. 

 

  

http://www.instagram.com/carnatal
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Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de 

negócios na cidade 

 

Foto: Divulgação 

PUBLICIDADE 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 
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micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos “no clima” que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

Play Video 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento. 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade. 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 



 
 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo. 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

@carnatal no Instagram. 

 

  



 
 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios na cidade 

Link https://blogdofm.com.br/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-
oportunidades-de-negocios-na-cidade/  

Data da 
publicação 

30/08/2024 

Veículo BLOG DO FM 

Classificação NEUTRO 

 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 
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O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos “no clima” que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento. 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomércio-RN, o Carnatal 

movimentou cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade. 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo. 



 
 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 
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Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

A ideia do Carnatal é criar uma relação junto às instituições de forma que 

todo o ecossistema econômico seja movimentado antes e durante o 

evento 

 

Reunião do Carnatal 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 
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micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos “no clima” que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento. 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade. 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 



 
 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo. 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

@carnatal no Instagram. 
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Link https://fatorrrh.com.br/2024/08/31/carnatal-quer-integrar-setor-
produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/  

Data da 
publicação 

31/08/2024 

Veículo BLOG FATOR RH 

Classificação NEUTRO 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

A ideia é colocar os estabelecimentos "no clima" que o Carnatal gera e 

que isso possa refletir diretamente na movimentação desses locais. 

 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

https://fatorrrh.com.br/2024/08/31/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/
https://fatorrrh.com.br/2024/08/31/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/


 
 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. 

A ideia é colocar os estabelecimentos “no clima” que o Carnatal gera e 

que isso possa refletir diretamente na movimentação desses locais. 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento. 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomércio-RN, o Carnatal 

movimentou cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. 

A meta ousada para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao 

setor produtivo se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e 

pensado agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto 

Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade. 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo. 



 
 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

@carnatal no Instagram. 

Fonte e foto: Assessoria 

 

 

  



 
 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios na cidade 

Link https://blogdolamon.com.br/2024/08/30/carnatal-quer-integrar-setor-
produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/  

Data da 
publicação 

30/08/2024 

Veículo BLOG DO LAMON 

Classificação NEUTRO 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos “no clima” que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento. 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

https://blogdolamon.com.br/2024/08/30/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/
https://blogdolamon.com.br/2024/08/30/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/


 
 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade. 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo. 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

@carnatal no Instagram. 

 

  



 
 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios na cidade 

Link https://robsonpiresxerife.com/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-
gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/  

Data da 
publicação 

30/08/2024 

Veículo BLOG ROBSON PIRES 

Classificação NEUTRO 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

https://robsonpiresxerife.com/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/
https://robsonpiresxerife.com/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/


 
 

estabelecimentos “no clima” que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento. 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomércio-RN, o Carnatal 

movimentou cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade. 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo. 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 



 
 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

@carnatal no Instagram. 

  



 
 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios na cidade 

Link https://blogantenado.com/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-
oportunidades-de-negocios-na-cidade/  

Data da 
publicação 

30/08/2024 

Veículo BLOG ANTENADO 

Classificação NEUTRO 

 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

https://blogantenado.com/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/
https://blogantenado.com/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/


 
 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos “no clima” que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento. 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade. 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo. 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 



 
 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

@carnatal no Instagram. 

 

  



 
 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios na cidade 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2024/8/30/carnatal-quer-integrar-setor-
produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/136145  

Data da 
publicação 

30/08/2024 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS 

Classificação NEUTRO 

 

Carnatal quer integrar setor produtivo e gerar oportunidades de negócios 

na cidade 

 

De forma inédita, o Carnatal iniciou reuniões com representantes do setor 

produtivo da capital como forma de buscar integrá-los ainda mais à maior 

micareta do Brasil e assim proporcionar oportunidades de negócios sem 

falar da visibilidade que a marca proporciona. 

 

O primeiro encontro dos diretores da micareta foi a Associação Brasileira 

de Bares e Restaurantes (Abrasel) no Rio Grande do Norte, que tem os 

maiores e melhores bares e restaurantes de Natal. A ideia é colocar os 

estabelecimentos "no clima" que o Carnatal gera e que isso possa refletir 

diretamente na movimentação desses locais. 

 

Um dos diretores do Carnatal, Felinto Filho, disse que serão pensadas 

ações como sorteios dentre outras iniciativas para gerar movimentação 

nos bares e restaurantes como forma de gerar oportunidades a partir do 

evento.  

 

Ano passado, segundo estudo divulgado pela Fecomercio-RN, o Carnatal 

movimento cerca de R$ 74 milhões nos dias do evento. A meta ousada 

para 2024 é superar esse montante e o trabalho junto ao setor produtivo 

https://gustavonegreiros.com.br/2024/8/30/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/136145
https://gustavonegreiros.com.br/2024/8/30/carnatal-quer-integrar-setor-produtivo-e-gerar-oportunidades-de-negocios-na-cidade/136145


 
 

se encaixa dentro disso. “O Carnatal tem se posicionado e pensado 

agenda com os segmentos produtivos da capital”, afirmou Felinto Filho. 

 

A ação proativa do Carnatal faz parte de uma estratégia de mostrar, mais 

que nunca, que o evento é de toda a cidade. “É gerar movimentação, 

chances de negócios a partir do nosso Carnatal”, declarou. 

 

Ele ressaltou que a ideia do Carnatal é criar uma relação junto às 

instituições de forma que todo o ecossistema econômico seja 

movimentado antes e durante o evento de forma a criar um clima 

diferenciado na cidade.  

 

O presidente da Abrasel-RN, Paolo Passariello, e os integrantes da 

diretoria que participaram do encontro gostaram bastante da proposta 

apresentada pelo Carnatal e se mostraram bem animados com as 

iniciativas que podem surgir a partir disso. 

 

Também neste primeiro encontro, eles deixaram algumas sugestões e se 

colocaram à disposição do Carnatal para contribuir nos trabalhos para o 

fortalecimento do setor de bares e restaurantes junto à micareta. 

 

Também diretor da micareta, Fred Queiroz, pontuou que o Carnatal já faz 

parte do calendário de eventos da cidade e do estado e que isso precisa 

ser fortemente trabalhado pelas entidades e o setor produtivo.  

 

Participara do encontro os diretores Fred Queiroz e Ricardo Bezerra, o 

diretor de marketing do Carnatal, Antônio Torres, o relações públicas do 

Carnatal, Renato Vaz, o vice-presidente da Abrasel-RN, Thiago Machado, o 

diretor executivo da Abrasel-RN, Artur Fontes, e o conselheiro da 

Associação, Kayo Carvalho. 



 
 

 

Novos encontros serão realizados pela diretoria do Carnatal junto ao setor 

produtivo nos próximos dias apresentando melhor a micareta e formas 

como ela pode se inserir dentro da movimentação econômica do setor 

produtivo estadual. 

 

Mais informações da micareta podem ser encontradas no perfil oficial 

@carnatal no Instagram. 

 

Esse texto foi copiado do Blog do Gustavo Negreiros. Para ter acesso 

completo a matéria acesse gustavonegreiros.com.br  



 
 

40% das principais profissões têm escassez de mão de obra, segundo CNC; saiba 

quais são 

Link https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/40-das-
principais-profissoes-tem-escassez-de-mao-de-obra-segundo-cnc-saiba-
quais-sao/  

Data da 
publicação 

01/09/2024 

Veículo CNN BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTEESSE 

 

40% das principais profissões têm escassez de mão de obra, segundo CNC; 

saiba quais são 

Nos últimos dez anos, esse percentual foi atingido em apenas um outro 

momento: dezembro de 2021 

 40% das principais profissões têm indício de escassez, segundo CNC; saiba 

quais são • Kate Townsend/Unsplash 

A taxa de desocupação recuou, no trimestre encerrado em julho, 0,7 

ponto percentual na comparação com o trimestre de fevereiro a abril de 

2024. Agora, ela é de 6,8%, segundo dados do Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE). 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/40-das-principais-profissoes-tem-escassez-de-mao-de-obra-segundo-cnc-saiba-quais-sao/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/40-das-principais-profissoes-tem-escassez-de-mao-de-obra-segundo-cnc-saiba-quais-sao/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/40-das-principais-profissoes-tem-escassez-de-mao-de-obra-segundo-cnc-saiba-quais-sao/


 
 

Ainda assim, o número de profissões com indícios de escassez de mão de 

obra, entre as mais representativas do mercado formal, atingiu nível 

recorde em junho deste ano. O levantamento é da Confederação Nacional 

do Comércio (CNC), que também usou dados do Banco Central (BC). 

 

Considerando as 231 principais profissões, a pesquisa mostrou que, em 

junho de 2024, 40% delas tinham indícios de escassez de mão de obra. 

Nos últimos dez anos, esse percentual foi atingido em apenas em outro 

momento: dezembro de 2021. Na série histórica apresentada pela 

Confederação, que considera os meses de junho e dezembro ano a ano, o 

percentual nunca foi tão alto quanto este. 

Os dados se mostram ainda mais discrepantes quando observado que, em 

junho de 2014, a quantidade dessas ocupações com escassez era menor 

que 15%. 

A questão é que, segundo a CNC, historicamente, a baixa incidência de 

escassez de mão de obra está relacionada a momentos de retração do 

nível de atividade econômica. Entre junho de 2015 e dezembro de 2017, 

por exemplo, a taxa estava em 0%. 

Vale destacar que são consideradas profissões com indícios de escassez 

“aquelas em que, apesar da ampliação de vagas, o salário de admissão 

avança de forma mais intensa que a média do mercado formal de modo a 

estimular a admissão de novos profissionais”. 

Confira a seguir as principais profissões com indícios de escassez nos 12 

meses encerrados em junho de 2024: 

• Helpdesk: variação de 16,6% do salário de admissão com mais de 

6,3 mil vagas criadas; 

• Agente de vendas de serviços: variação de 16,1% do salário de 

admissão com mais de 4,1 mil vagas criadas; 

• Caldeireiro: variação de 12,8% do salário de admissão com mais de 

2 mil vagas criadas; 



 
 

• Montador de estruturas metálicas: variação de 11,4% do salário de 

admissão com mais de 4,7 mil vagas criadas; 

• Auxiliar de farmácia de manipulação: variação de 11% do salário de 

admissão com mais de 2,7 mil vagas criadas; 

• Cumim/assistente de garçom: variação de 10,2% do salário de 

admissão com mais de 9,5 mil vagas criadas; 

• Auxiliar de serviços jurídicos: variação de 10% do salário de 

admissão com mais de 2,7 mil vagas criadas; 

• Trabalhador da manutenção de edificações: variação de 9,9% do 

salário de admissão com mais de 14,9 mil vagas criadas; 

• Analista de negócios: variação de 9,8% do salário de admissão com 

mais de 5,6 mil vagas criadas; 

• Serralheiro: variação de 9,3% do salário de admissão com mais de 

2,4 mil vagas criadas; 

• Psicólogo clínico: variação de 8,7% do salário de admissão com mais 

de 2,1 mil vagas criadas; 

• Garagista: variação de 8,6% do salário de admissão com mais de 4,6 

mil vagas criadas; 

• Vendedor em domicílio: variação de 8,3% do salário de admissão 

com mais de 3,1 mil vagas criadas; 

• Garçom: variação de 8% do salário de admissão com mais de 8,6 mil 

vagas criadas; 

• Auxiliar de escritório: variação de 8% do salário de admissão com 

mais de 99 mil vagas criadas; 

• Inspetor de alunos de escola pública: variação de 7,8% do salário de 

admissão com mais de 8 mil vagas criadas; 

• Auxiliar de pessoal: variação de 16,6% do salário de admissão com 

mais de 6 mil vagas criadas; 

• Auxiliar de contabilidade: variação de 7,8% do salário de admissão 

com mais de 7,8 mil vagas criadas; 



 
 

• Auxiliar de logística: variação de 7,7% do salário de admissão com 

mais de 60 mil vagas criadas; 

• Copeiro: variação de 7,7% do salário de admissão com mais de 4,9 

mil vagas criadas. 

A Confederação destaca ainda que, apesar de a taxa de crescimento da 

economia ter superado as expectativas no primeiro semestre, os recordes 

de escassez podem estar associados a outros fatores além do crescimento 

do Produto Interno Bruto (PIB), como a redução da população na força de 

trabalho. 
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Aneel muda bandeira tarifária para vermelha patamar 2 em setembro 

Escassez de chuva, clima seco e temperaturas altas explicam decisão 

A bandeira tarifária de energia elétrica em setembro será vermelha 

patamar 2. De acordo com a Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), 

a previsão de escassez de chuvas e o clima seco com temperaturas altas 

motivaram o acionamento de usinas térmicas, aumentando os custos da 

operação do sistema elétrico.  

Esta é a primeira vez em pouco mais de três anos que a bandeira vermelha 

patamar 2 é acionada, a última foi em agosto de 2021. Uma sequência de 

bandeiras verdes foi iniciada em abril de 2022 e interrompida apenas em 

julho de 2024 com bandeira amarela, seguida de bandeira verde em 

agosto. 

O anúncio da Aneel, nessa sexta-feira (30), sinaliza maiores custos para a 

geração de energia elétrica, com um acréscimo de R$ 7,877 a cada 100 

quilowatts-hora (kWh) consumidos. 

Com a previsão de chuvas abaixo da média no próximo mês, o volume de 

água nos reservatórios das hidrelétricas do país também deve ficar cerca 

de 50% abaixo da média. “Esse cenário de escassez de chuvas, somado ao 

mês com temperaturas superiores à média histórica em todo o país, faz 

com que as termelétricas, com energia mais cara que hidrelétricas, 

passem a operar mais”, explicou a Aneel. 

Criadas em 2015 pela Aneel, as bandeiras tarifárias refletem os custos 

variáveis da geração de energia elétrica. Divididas em níveis, as bandeiras 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-08/aneel-muda-bandeira-tarifaria-para-vermelha-patamar-2-em-setembro
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-08/aneel-muda-bandeira-tarifaria-para-vermelha-patamar-2-em-setembro


 
 

indicam quanto está custando para o SIN gerar a energia usada nas casas, 

em estabelecimentos comerciais e nas indústrias, considerando fatores 

como a disponibilidade de recursos hídricos, o avanço das fontes 

renováveis, bem como o acionamento de fontes de geração mais caras 

como as termelétricas. 

As cores verde, amarela ou vermelha (nos patamares 1 e 2) indicam se a 

energia custará mais ou menos em função das condições de geração, 

sendo a bandeira vermelha a que tem um custo maior, e a verde, sem 

custo extra. 

Segundo a Aneel, as bandeiras permitem ao consumidor um papel mais 

ativo na definição de sua conta de energia. “Ao saber do valor adicional 

antes do início do mês, ele pode adaptar seu consumo para ajudar a 

reduzir o valor da conta”, avalia a agência. 

“Com o acionamento da bandeira vermelha patamar 2, a vigilância quanto 

ao uso responsável da energia elétrica é fundamental. A orientação é para 

utilizar a energia de forma consciente e evitar desperdícios que 

prejudicam o meio ambiente e afetam a sustentabilidade do setor elétrico 

como um todo. A economia de energia é essencial para a preservação dos 

recursos naturais”, acrescentou. 
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Bandeira tarifária de setembro é vermelha patamar 2 

Previsão de escassez de chuvas e clima seco com temperaturas altas 

motivam acionamento de térmicas, impactando os custos da operação do 

sistema elétrico 

 

Pela primeira vez em pouco mais de três anos foi acionada a bandeira 

vermelha patamar 2. O anúncio dessa sexta-feira (30/8) para o mês de 

setembro sinaliza maiores custos para a geração de energia elétrica, com 

um acréscimo de R$ 7,877 a cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumidos. 

A bandeira vermelha patamar 2 foi acionada em razão da previsão de 

chuvas abaixo da média em setembro, resultando em expectativa de 

https://www.gov.br/aneel/pt-br/assuntos/noticias/2024/bandeira-tarifaria-de-setembro-e-vermelha-patamar-2
https://www.gov.br/aneel/pt-br/assuntos/noticias/2024/bandeira-tarifaria-de-setembro-e-vermelha-patamar-2


 
 

afluência nos reservatórios das hidrelétricas do país (em cerca de 50% 

abaixo da média). Esse cenário de escassez de chuvas, somado ao mês 

com temperaturas superiores à média histórica em todo o país, faz com 

que as termelétricas, com energia mais cara que hidrelétricas, passem a 

operar mais. Portanto, os fatores que acionaram a bandeira vermelha 

patamar 2 foram o GSF (risco hidrológico) e o aumento do Preço de 

Liquidação de Diferenças (PLD). 

Não era acionada bandeira vermelha patamar 2 desde agosto de 2021. 

Uma sequência de bandeiras verdes foi iniciada em abril de 2022 e 

interrompida apenas em julho de 2024 com bandeira amarela, seguida de 

bandeira verde em agosto. 

Com o sistema de bandeiras, o consumidor consegue fazer escolhas de 

consumo que contribuem para reduzir os custos de operação do sistema, 

reduzindo a necessidade de acionar termelétricas. Antes das bandeiras, o 

repasse desses custos de operação era feito apenas nos reajustes 

tarifários anuais: o consumidor não tinha a informação de que a energia 

estava cara naquele momento e, portanto, não tinha um sinal para reagir 

a um preço mais alto. 

As bandeiras permitem ao consumidor um papel mais ativo na definição 

de sua conta de energia. Ao saber do valor adicional antes do início do 

mês, ele pode adaptar seu consumo para ajudar a reduzir o valor da conta. 

Com o acionamento da bandeira vermelha patamar 2, a vigilância quanto 

ao uso responsável da energia elétrica é fundamental. A orientação é para 

utilizar a energia de forma consciente e evitar desperdícios que 

prejudicam o meio ambiente e afetam a sustentabilidade do setor elétrico 

como um todo. A economia de energia é essencial para a preservação dos 

recursos naturais. 

O sistema de bandeiras tarifárias foi criado pela ANEEL em 2015 para 

indicar, aos consumidores, os custos da geração de energia no Brasil. Ele 

reflete o custo variável da produção de energia, considerando fatores 

como a disponibilidade de recursos hídricos, o avanço das fontes 

renováveis, bem como o acionamento de fontes de geração mais caras 

como as termelétricas. 



 
 

Saiba mais no vídeo que explica o acionamento das bandeiras: 

  



 
 

Conta de luz ficará mais cara, com bandeira vermelha em vigor a partir de hoje; 

entenda 
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Conta de luz ficará mais cara, com bandeira vermelha em vigor a partir de 

hoje; entenda 

Aneel aciona bandeira vermelha 2 pela primeira vez desde 2021. Anúncio 

sinaliza custos maiores para a geração de energia elétrica, com um 

acréscimo de R$ 7,877 a cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumidos 

Conta de luz ficará mais cara a partir de setembro — Foto: Brenno 

Carvalho / Agência O Globo. 

A tarifa de energia elétrica voltará a ter sobretaxa a partir deste domingo. 

Isso porque, em meio à queda no nível dos reservatórios, causada pela 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/09/01/conta-de-luz-ficara-mais-cara-com-bandeira-vermelha-em-vigor-a-partir-de-hoje-entenda.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/09/01/conta-de-luz-ficara-mais-cara-com-bandeira-vermelha-em-vigor-a-partir-de-hoje-entenda.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/09/01/conta-de-luz-ficara-mais-cara-com-bandeira-vermelha-em-vigor-a-partir-de-hoje-entenda.ghtml
https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/assunto/energia


 
 

seca que atinge o país, a Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) 

liberou a bandeira vermelha patamar 2, que entra em vigor hoje. É a 

primeira vez que isso acontece em pouco mais de três anos. 

A bandeira vermelha patamar 2 não era acionada desde agosto de 2021. 

Uma sequência de bandeiras verdes foi iniciada em abril de 2022 e 

interrompida apenas em julho de 2024, com bandeira amarela, seguida de 

bandeira verde em agosto. 

O anúncio sinaliza maiores custos para a geração de energia elétrica, com 

um acréscimo de R$ 7,877 a cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumidos. 

"A bandeira vermelha patamar 2 foi acionada em razão da previsão de 

chuvas abaixo da média em setembro, resultando em expectativa de 

afluência nos reservatórios das hidrelétricas do país (em cerca de 50% 

abaixo da média", disse a Aneel na sexta-feira. 

Aneel aciona bandeira vermelha e luz ficará mais cara em setembro — 

Foto: Edilson Dantas/Agência O Globo 

Esse cenário de escassez de chuvas, somado ao mês com temperaturas 

superiores à média histórica em todo o país, faz com que as termelétricas, 

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/instituicao-governamental/aneel


 
 

com energia mais cara que hidrelétricas, passem a operar mais, diz a 

Aneel. 

Criada pela Aneel em 2015, com o objetivo de estimular o uso consciente 

da energia, o sistema de bandeiras tarifárias indica o custo da geração de 

eletricidade no Brasil e como ele afeta o valor da conta de luz dos 

consumidores. 

As bandeiras têm três cores: verde (sem custo extra); amarela (quando as 

condições de geração não são favoráveis) e vermelha (condições de 

geração são mais custosas). 

  



 
 

Bandeira vermelha 2 na conta de luz pressiona inflação e eleva pressão por alta de 
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Bandeira vermelha 2 na conta de luz pressiona inflação e eleva pressão 

por alta de juros 

Para economistas, reajuste na fatura de energia deve ter impacto 

importante no IPCA de setembro 

São Paulo 

Na avaliação de economistas ouvidos pela Folha, a decisão da Aneel 

(Agência Nacional de Energia Elétrica) de mudar a bandeira tarifária terá 

um impacto sobre a inflação, o que eleva a pressão sobre 

o Copom (Comitê de Política Monetária do Banco Central) na definição 

dos juros básicos em setembro. 

Na noite desta sexta-feira (30), a agência anunciou que a bandeira tarifária 

de setembro será vermelha patamar 2, que corresponde a um acréscimo 

de R$ 7,877 a cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumidos. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2024/08/bandeira-vermelha-2-na-conta-de-luz-eleva-pressao-por-alta-de-juros.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2024/08/bandeira-vermelha-2-na-conta-de-luz-eleva-pressao-por-alta-de-juros.shtml
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https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2024/04/entenda-o-que-e-a-aneel-agencia-fiscalizadora-do-setor-eletrico.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/inflacao/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/copom/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/juros/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2024/08/aneel-anuncia-bandeira-vermelha-patamar-2-para-setembro-e-conta-de-luz-vai-subir.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2024/08/aneel-anuncia-bandeira-vermelha-patamar-2-para-setembro-e-conta-de-luz-vai-subir.shtml


 
 

 

Conta de luz vai ficar mais cara com bandeira vermelha 2 da Aneel 

- Gabriel Cabral/Folhapress 

A Selic foi mantida pelo comitê em 10,5% ao ano na última reunião. O 

início de um novo ciclo de altas da Selic ainda não é consenso, mas é uma 

percepção que ganhou força nas últimas semanas. 

Para o economista-chefe da MB Associados, Sergio Vale, o impacto da 

bandeira vermelha na inflação em setembro será importante, da ordem 

de 0,4 ponto percentual no IPCA (Índice de Preços ao Consumidor - 

Amplo). 

"Com isso, aumenta o risco de a inflação passar do teto este ano, caso a 

bandeira vermelha seja mantida até o fim de 2024, o que é provável. A 

discussão passa a ser de impacto de alta de juros, que poderá ser de 0,5 

ponto. Os riscos que estão se avolumando até o fim do ano podem 

demandar altas mais fortes." 

Além do risco fiscal, a recessão americana também trará pressão no 

câmbio. Vai ser difícil manter a inflação na meta este ano, complementa 

Vale. 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/selic/


 
 

Em agosto, o IPCA-15, prévia da inflação usada como referência no regime 

de metas do Banco Central, desacelerou em meio à queda dos preços de 

alimentos e registrou alta de 0,19%, em linha com o esperado por 

economistas. 

Segundo o economista André Perfeito, a perspectiva de variância maior 

que a esperada em fatores climáticos, que se traduzem agora na bandeira 

vermelha, é um elemento de volatilidade adicional ao conjunto de preços. 

"Isso forçará a autoridade monetária a ser mais cautelosa e neste sentido 

reforça a perspectiva de alguma alta na SELIC já na reunião de setembro." 

Para Nicola Tingas, economista-chefe da Acrefi (Associação Nacional das 

Instituições de Crédito, Financiamento e Investimento), as primeiras 

estimativas indicam efeito acentuado no IPCA de setembro e na inflação 

acumulada em 2024, fechando acima do teto da meta inflacionária de 

4,5%. 

"Com a taxa de câmbio pressionada, a inflação em alta e acima da meta e 

a transição na presidência do Banco Central, é plausível projetar alta da 

taxa Selic em setembro e possível alta até o fim do ano, cenário este que 

levaria a taxa para entre 11,5% e 12% ao ano em dezembro." 

MUDANÇA DE BANDEIRA ERA ESPERADA 

Esse é o primeiro acionamento da bandeira vermelha patamar 2 desde 

agosto de 2021. O motivo da medida, segundo a agência, é a previsão de 

chuvas abaixo da média em setembro. 

A conta de luz vinha em uma sequência de bandeira verde, iniciada em 

abril de 2022 e mantida por mais de dois anos por conta do volume de 

chuvas e geração de energia renovável no país. 

Mas a projeção para os reservatórios do principal subsistema para 

armazenamento das hidrelétricas representa uma queda de 7,7 pontos 

percentuais frente aos 55,7% registrados em agosto, e ocorre em meio a 

um período seco com chuvas abaixo da média. 

O nível estimado de 48%, porém, supera as marcas registradas para 

setembro em vários anos anteriores, principalmente entre 2014 e 2020, 

quando o nível dos reservatórios nesse mês do ano variou de 23% a 40%. 



 
 

Segundo Edvaldo Santana, ex-diretor da Aneel e professor titular 

aposentado da UFSC (Universidade Federal de Santa Catarina), nos últimos 

meses as hidrelétricas têm sido muito utilizadas. 

"Com isso, os reservatórios esvaziam um pouco mais rapidamente. Para 

minimizar esse efeito, e dsdo o regime de chuva desfavorável, torna-se 

necessário o acionamento de mais termelétricas. Esses eventos criam as 

condições para a bandeira vermelha, que deve ser duradoura." 

Para ele, a bandeira vermelha 2 tende a ser mantida ao menos até 

novembro. 

A piora nas condições de geração de energia vinha sendo monitorada. Em 

junho, já havia sido percebida com mais frequência a redução da 

disponibilidade de hidrelétricas para atendimento da carga nos períodos 

próximos às 18h. Em julho, o ONS (Operador Nacional do Sistema 

Elétrico) pediu para que as termelétricas ficassem de prontidão. 

O ONS diz que não há risco de desabastecimento de energia no país, mas 

reforçou a necessidade de medidas para garantir o atendimento ao 

horário de pico do início da noite, quando usinas solares e eólicas perdem 

potência. 

A agência afirma que a nova bandeira tarifária aumenta a importância da 

vigilância quanto ao uso responsável da energia elétrica. A orientação é 

para utilizar a energia de forma consciente e evitar desperdícios que 

prejudicam o meio ambiente e afetam a sustentabilidade do setor elétrico 

como um todo. 

Com Reuters 
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Bandeira vermelha em setembro: confira dicas para economizar energia 

Link https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/bandeira-
vermelha-em-setembro-confira-dicas-para-economizar-energia/  
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Bandeira vermelha em setembro: confira dicas para economizar energia 

Haverá custo extra de R$ 7,87 a cada 100 quilowatts-hora (kWh) 

consumidos em setembro 

 Bandeira vermelha em setembro: confira dicas para economizar energia • 

. REUTERS/Sergio Perez 

A conta de luz entrará na bandeira vermelha patamar 2 no mês de 

setembro, conforme divulgou a Agência Nacional de Energia Elétrica 

(Aneel) na última sexta-feira (30). Com isso, haverá custo extra de R$ 7,87 

a cada 100 quilowatts-Bandeira vermelha durante o sétimo mês do ano. 

A bandeira vermelha patamar 2 não é acionada desde agosto de 2021. 

Uma sequência de bandeiras verdes foi iniciada em abril de 2022 e 

interrompida apenas em julho de 2024 com bandeira amarela, seguida de 

bandeira verde em agosto. 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/bandeira-vermelha-em-setembro-confira-dicas-para-economizar-energia/
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A medida se dá em meio ao cenário de previsão de chuvas abaixo da 

média para setembro. 

Para conter os gastos com energia elétrica em meio ao aumento tarifário, 

a CNN separou dicas para aliviar o bolso na hora de pagar a conta de luz. 

Lâmpadas de LED 

Um dos conselhos básicos para economizar energia elétrica é trocar 

lâmpadas fluorescentes, incandescentes e halógenas pelas de LED. 

Um conteúdo de economia do consumo de energia produzido pelo Serasa 

destaca que as lâmpadas de LED podem durar até 30 mil horas e ajudam a 

reduzir o consumo de energia. 

Selo Procel 

Outra ideia em destaque e fácil de usar como regra na hora de comprar 

um novo eletrodoméstico é priorizar aqueles que têm o selo Procel. O 

adesivo da lâmpada amarela encontrado nos produtos indica que ele é 

eficiente e econômico. 

A sinalização é do Programa Nacional de Conservação da Energia Elétrica 

(PROCEL), coordenado pelo Ministério de Minas e Energia (MME) e 

implementado pela Empresa Brasileira de Participações em Energia 

Nuclear e Binacional (ENBPAR). 

Ventilador ou ar-condicionado? 

A previsão é de que o mês de setembro tenha forte onda de calor em 

várias regiões do país. E é comum que, com a elevação das temperaturas, 

os brasileiros recorram ao uso do ar-condicionado. 

A combinação do uso do eletrodoméstico com o aumento da tarifa de luz, 

no entanto, pode pesar no bolso. Por isso, vale priorizar o uso de 

ventiladores, que consomem menos energia. 

Apesar de não garantirem a estabilidade na climatização do ambiente, 

eles são a opção mais econômica e aliviam com a ventilação do local. 

Para checar a quantidade de vento que o aparelho é capaz de produzir, é 

só procurar a etiqueta do Inmetro (Instituto Nacional de Metrologia, 



 
 

Normalização e Qualidade Industrial). Nela é informada a vazão do 

ventilador. Ou seja, se dois modelos consomem a mesma quantidade de 

energia, o ideal é escolher aquele que tem maior vazão, já que este será 

capaz de proporcionar maior ventilação. 

Se ainda assim preferir o uso do ar-condicionado, na hora de comprar, 

vale se atentar à etiqueta do Inmetro colada no produto. Nela é possível 

checar o consumo anual de energia. 

Para calcular o valor que será cobrado, é preciso multiplicar a energia 

consumida pelo aparelho em kilowatts hora pela tarifa de energia 

praticada na região. 

Refrigerador 

O aparelho de refrigeração é um dos que mais consomem energia no meio 

doméstico. Por isso, na hora de comprar, também vale checar a etiqueta 

do Inmetro. Nela é possível ver o nível de eficiência do aparelho. 

As classificações vão desde A+++ (mais eficientes) até C (menos 

eficientes). 

Além disso, é válido se atentar a práticas básicas, como evitar abrir e 

fechar a geladeira com frequência maior que a necessária, não colocar 

alimentos quentes no refrigerador e verificar se as borrachas das portas 

estão em dia. 

E mais: não coloque roupas para secar no condensador. A prática também 

gera maior consumo de energia. 
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RN terá bandeira vermelha nas contas de energia em setembro 

Medida foi anunciada pela Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) na 

sexta-feira (30) para todos os estados do país. 
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Lámpada — Foto: Divulgação 

O Rio Grande do Norte vai ter bandeira vermelha nas contas de energia 

neste mês de setembro. A medida foi anunciada pela Agência Nacional de 

Energia Elétrica (Aneel) na sexta-feira (30) para todo o país. 

https://g1.globo.com/economia/noticia/2024/08/30/apos-tres-anos-governo-volta-a-acionar-bandeira-vermelha-na-conta-de-luz-energia-fica-mais-cara.ghtml
https://g1.globo.com/economia/noticia/2024/08/30/apos-tres-anos-governo-volta-a-acionar-bandeira-vermelha-na-conta-de-luz-energia-fica-mais-cara.ghtml


 
 

A bandeira tarifária vermelha não era acionada pelo governo federal 

desde agosto de 2021, durante uma crise hídrica no país. Isso significa que 

haverá cobrança adicional na conta de luz, deixando o preço da energia 

elétrica mais caro para famílias e empresas. 

Em julho, depois de 26 meses com bandeira verde, o estado teve bandeira 

amarela, o que aumentou o valor do kilowatt-hora nas contas. Em agosto, 

a bandeira voltou a ser verde. 

📳Participe do canal do g1 RN no WhatsApp 

Com a bandeira vermelha, a tarifa aumenta R$ 7,88 a cada 100 quilowatt-

hora (kWh), segundo a Aneel. O consumo médio em uma casa brasileira 

na zona urbana é de aproximadamente 150 kWh a 200 kWh (sem ar-

condicionado). 

O acionamento das bandeiras amarela ou vermelha patamar 1 e 2 pela 

Aneel aponta para um cenário de geração de energia mais cara. 

Com a seca na região Norte do país, usinas hidrelétricas importantes estão 

gerando menos energia. Nos horários de pico de consumo e baixa geração 

de energia renovável, no início da noite, é necessário acionar usinas 

termelétricas – que são mais caras. 

A última vez que o governo acionou a bandeira vermelha foi em agosto de 

2021 -- na crise hídrica. 

Depois, em setembro do mesmo ano, a Aneel criou a bandeira "escassez 

hídrica" --a mais cara de todas -- para atender ao sistema elétrico nacional 

em situação severa de seca, que afetou a geração de energia pelas 

hidrelétricas. 

A bandeira "escassez hídrica" ficou em vigor até abril de 2022, quando a 

Aneel acionou a bandeira verde --sem cobrança adicional na conta de luz. 

Bandeira vermelha atualizada 

Em março, a Aneel aprovou redução de até 37% nos valores das bandeiras 

tarifárias, que indicam os custos de geração de energia no Brasil. Com o 

ajuste, os preços ficaram assim: 

https://g1.globo.com/economia/crise-da-agua/noticia/2021/09/01/crise-hidrica-se-agrava-e-vira-mais-um-entrave-para-o-crescimento-da-economia-brasileira.ghtml
https://g1.globo.com/economia/crise-da-agua/noticia/2021/09/01/crise-hidrica-se-agrava-e-vira-mais-um-entrave-para-o-crescimento-da-economia-brasileira.ghtml
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2024/07/01/conta-de-energia-volta-a-ter-bandeira-amarela-em-julho-no-rn.ghtml
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https://g1.globo.com/meio-ambiente/noticia/2024/08/26/mais-da-metade-dos-estados-no-pais-enfrentam-a-pior-periodo-de-seca-em-80-anos-diz-cemaden.ghtml


 
 

 bandeira verde (condições favoráveis de geração de energia) – sem 

custo extra; 

 bandeira amarela (condições menos favoráveis) – redução de 37% em 

relação ao valor anterior. A tarifa será de R$ 18,85 por MWh (megawatt-

hora) utilizado; ou R$ 1,88 a cada 100kWh. 

 bandeira vermelha patamar 1 (condições desfavoráveis) – redução de 

31% em relação ao valor anterior. A tarifa será de R$ 44,63 por MWh 

utilizado; ou R$ 4,46 a cada 100 kWh. 

 bandeira vermelha patamar 2 (condições muito desfavoráveis) – 

redução de 20% em relação ao valor anterior. A tarifa será de R$ 78,77 por 

MWh utilizado; ou R$ 7,87 a cada kWh. 

Na época, a Aneel justificou que as condições dos reservatórios permitiam 

essa adequação nos preços das bandeiras. 
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Orçamento de 2025 terá R$ 73,4 bilhões com investimentos 

Gastos com Bolsa Família devem somar R$ 167,2 bilhões 

Os investimentos (obras públicas e compra de equipamentos) deverão 

consumir R$ 74,3 bilhões no próximo ano, prevê o projeto de lei do 

Orçamento de 2025, enviado nesta sexta-feira (30) à noite ao Congresso 

Nacional. O valor equivale ao piso de 0,6% do Produto Interno Bruto (PIB) 

estabelecido pelo novo arcabouço fiscal.  

Do total a ser investido com recursos do Orçamento, R$ 60,9 bilhões virão 

do Novo Programa de Aceleração do Crescimento (PAC). Além desse 

montante, o PAC terá R$ 166,6 bilhões de investimentos de estatais 

federais, que têm um orçamento próprio, também encaminhado nesta 

sexta ao Congresso. 

O projeto do Orçamento de 2025 prevê ainda R$ 38,9 bilhões para as 

emendas parlamentares impositivas. O valor é 3,46% maior que o deste 

ano. 

Bolsa Família 

Em relação às políticas sociais, o texto destina R$ 167,2 bilhões ao Bolsa 

Família em 2025. Segundo o texto, está previsto o atendimento de 20,9 

milhões de famílias no próximo ano com o benefício mínimo de R$ 600, 

acrescido do adicional de R$ 150 para cada criança de até 6 anos e do 

adicional de R$ 50 para nutrizes e gestantes e para cada membro da 

família entre 7 e 18 anos incompletos. 

Saúde e educação 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-08/orcamento-de-2025-tera-r-734-bilhoes-com-investimentos
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O projeto do Orçamento também prevê R$ 241,61 bilhões para o 

Ministério da Saúde. O valor está acima do piso de R$ 227,84 bilhões para 

a área. A Constituição determina que o governo deve gastar pelo menos 

15% da receita corrente líquida (RCL) com a saúde. 

Em relação ao Ministério da Educação, o Orçamento destina R$ 200,49 

bilhões. O montante está acima do piso de R$ 113,45 bilhões, equivalente 

a 18% da receita líquida de impostos (RLI). 

Durante a vigência do teto de gastos, os dois mínimos constitucionais 

eram corrigidos pelo limite de 2016 corrigidos pela inflação calculada 

pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA). Com o 

arcabouço fiscal, voltaram os limites antigos, calculados como percentuais 

da RCL e da RLI. 
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Capas dos Jornais 

 

 



 
 

 

 



 
 

  



 
 

 

  



 
 

 



 
 

GRÁFICOS 

 

 

0

2

4

6

8

10

12

14

29.08 30.08 31.08 01.09 02.09

NOTÍCIAS CLASSIFICADAS AO LONGO DO TEMPO

POSITIVO NEGATIVO NEUTRO TOTAL

BLOG DO FM
1

CNN BRASIL
2

BLOG HILNETH 
CORREIA

1

BLOG ELIAS 
MEDEIROS

1

TRIBUNA DO NORTE
3

Principais fontes BLOG DO FM

CNN BRASIL

BLOG HILNETH CORREIA

BLOG ELIAS MEDEIROS

TRIBUNA DO NORTE


